

Escala Crítica/Columna diaria

- *El retorno del tricolor y los contrapesos ciudadanos
- *Pacto Nacional, temas de gobierno y demandas opositoras
- *Evitar la violencia, una prioridad que compromete a todos

Víctor M. Sámano Labastida

UNA PARTIDO, una organización, un líder, no sólo ganan una elección cuando se les reconoce el mayor número de votos; también la ganan cuando sus propuestas, sus ideas, se convierten en programa y acciones de sus adversarios. De la misma forma que no toda alternancia es benigna, la sola posibilidad de la alternancia obligará a quienes gobiernan a considerar la fuerza de los contrapesos. Tabasco vivirá la primera alternancia a nivel estatal partir de enero; a nivel federal ocurre lo que se conoce como alternancia de segunda generación.

Algunos estados de la República han tendido relevos de partidos en segunda y tercera generación. Como Baja California Sur, donde han gobernado el PRI, PRD y PAN sucesivamente; o Tlaxcala donde pasaron de un predominio del PRI, a un gobierno del PRD, luego del PAN y de vuelta al PRI.

En Tabasco, a partir de enero todos los ayuntamientos habrán tenido alternancia, dándose el caso inclusive de Balancán donde ya conocieron administraciones de los tres distintos colores partidistas. En otros lugares la presencia ha sido de Convergencia (ahora Movimiento Ciudadano), Partido del Trabajo y Partido Verde. O de coaliciones.

ILUSIONES Y DESCONFIANZA

EL ENSAYISTA y académico Jesús Silva Herzog recordaba hace unas semanas que la llegada del PAN a la Presidencia en el 2000 fue para la mayoría de los mexicanos recibida con “una borrachera de ilusiones”, y aunque ahora el retorno del PRI es visto con una “saturación de desconfianza” –cuando no de franco rechazo-, sería deseable que esta desconfianza resulte provechosa.

Hay, con todo, otra diferencia fundamental –por lo menos en los actos formales-: mientras Vicente Fox arrancó una confrontación con el Congreso y buscó minimizar al PRI, luego al PRD, la estrategia del equipo de Peña Nieto es buscar la colaboración. Para algunos se trata de “robarle” las banderas a López Obrador, su principal opositor; para otros sería parte de un

verdadero impulso concertador.

Los pactos y acuerdos pueden ser ilusiones de papel o verdaderos mapas de navegación. No depende sólo de quien tiene el poder, será sobre todo resultado de la acción o la inacción ciudadana.

Es el caso, por ejemplo, del tan discutido Pacto por México o Pacto del Alcázar firmado el domingo por los dirigentes y legisladores del PRI, PAN y PRD, así como por 27 de los 32 gobernadores del país. Un sector del PRD, el encabezado por Dolores Padierna y René Bejarano se manifestó en contra del acuerdo, lo mismo que el PT y los seguidores de López Obrador en Morena.

Seguramente muchos militantes y dirigentes de la oposición se reconocerán en los compromisos del Pacto.

Vemos algunos:

En el rubro de sociedad de derechos: seguro de desempleo; autonomía de gestión a escuelas; servicio profesional docente; un programa nacional de becas.

En seguridad y justicia: creación de la gendarmería nacional; la aplicación nacional de los juicios orales y la unificación de los códigos penales.

En crecimiento económico, empleo y competitividad: simplificar el pago de impuestos; ampliación del crédito bancario y reducción de intereses; mayor inversión en ciencia y tecnología; acceso a la banda ancha y libre competencia en radio, televisión, telefonía e Internet.

En transparencia y combate a la corrupción: reglas comunes en la rendición de cuentas; creación de la comisión anticorrupción y ampliación de las facultades del instituto de transparencia.

En el aspecto de la gobernabilidad: se retoma la propuesta de un gobierno de coalición; la reducción de los gastos de los partidos políticos y la anulación del registro de un candidato si rebasa los topes de campaña.

Otras medidas anunciadas por Peña Nieto en su toma de posesión coinciden con las propuestas tanto de López Obrador como de Josefina Vázquez Mota y Gabriel Quadri en la reciente contienda electoral.

Son las intenciones. Por lo pronto habrá un "consejo rector" que conduzca las negociaciones, defina objetivos y un calendario, elabore iniciativas de Ley.

Seguramente a nivel estatal, específicamente en Tabasco, habrá el propósito de elaborar una carta de intención y compromisos entre la coalición gobernante a partir de enero y sus opositores PRI y PRD. No hay que olvidar que el gobernador electo Arturo Núñez elogió la firma del Pacto Nacional.

Serán los contrapesos opositores y la exigencia ciudadana, así como la permanente posibilidad de la alternancia, herramientas para que los políticos recuerden que el voto puede ser una sanción efectiva.

EXPRESIÓN, NO REPRESIÓN

LAMENTABLES los sucesos que derivaron en la detención de más de un centenar de manifestantes el sábado pasado en la Ciudad de México así como en Guadalajara, Jalisco. Las imágenes muestran una condenable brutalidad policiaca, pero también la acción inaceptable de grupos que violentaron las protestas pacíficas. Algunos testimonios muestran a "grupos

PRI, LA OTRA ALTERNANCIA; VENTAJA DE LOS CONTRAPESOS

Escrito por Editor

Martes, 04 de Diciembre de 2012 00:39 - Actualizado Lunes, 03 de Diciembre de 2012 23:53

de choque", "provocadores protegidos por la propia policía", según denuncia de los manifestantes. El propio López Obrador decidió llevar su reclamo a un sitio alejado de las posibles confrontaciones con la policía.

Las autoridades capitalinas encabezadas por Marcelo Ebrard acusaron a grupos externos a los manifestantes de provocar los desmanes. Los integrantes del Movimiento 132 ratificaron su deslinde respecto a los actos violentos y pidieron la liberación de sus compañeros. Una investigación a fondo no sólo es exigible sino también posible, puesto que ahora se cuentan con testimonios gráficos, videograbados y extensamente difundidos.

AL MARGEN

LE COMENTÉ ayer sobre los diversos personajes que integran el gabinete de Enrique Peña Nieto y de los cuales pueden hallarse vínculos de entendimiento con quien encabezará el gobierno de Tabasco a partir de enero.

Por supuesto que los gobiernos federal y el de Tabasco provienen de partidos distintos, pero también en la política cuentan mucho las acciones de los personajes que encabezan el poder público. Existen las condiciones para el diálogo. Habrá que esperar cómo responden los personajes encargados de hacerlo posible.

LO INVITO para que me acompañe en los tres breves cortes de opinión a las 8:00, 13:45 y 20:00 horas, de lunes a viernes por Radio Fórmula Tabasco (94.1 FM y 620 AM). En PRESENTE, Diario del Sureste, de lunes a sábado. Esta columna también se difunde en diariopresente.com.mx y ventanasur.com

(vmsamano@yahoo.com.mx)